



PRIMERA

RETRATO

HABLADO

ES DE IZQUIERDA Y GUSTA DEL *FUT*

A sus 35 años, y como secretaria de Gobernación, Luisa María Alcalde tendrá la responsabilidad de llevar a buen puerto los asuntos de política interna. / 10



PERIÓDICO

EXCELSIOR

PÁGINA

PP-10

FECHA

25/06/2023

SECCIÓN

NACIONAL

LUISA MARÍA ALCALDE LUJÁN

SECRETARIA DE GOBERNACIÓN

LLEGA JUVENTUD

Y TALENTO

A BUCARELI

A SUS CASI 36 AÑOS, ES YA LA PERSONA MÁS JOVEN EN OCUPAR EL SEGUNDO CARGO DE IMPORTANCIA EN EL GOBIERNO FEDERAL; EL PRESIDENTE HA DICHO QUE "ES UNA PROFESIONAL, CON MUCHA EXPERIENCIA, PERO, SOBRE TODO, SENSIBLE Y HONESTA"



RETRATO **HABLADO**

POR ENRIQUE SÁNCHEZ
esanchez@gimm.com.mx

Luego de mil 662 días al frente de la Secretaría del Trabajo y Previsión Social, Luisa María Alcalde Luján tomó las riendas de la dependencia con mayor poder político del gobierno federal: la Secretaría de Gobernación, con la mira puesta en llevar a buen puerto los asuntos de política interna del país en los próximos 15 meses que restan del actual sexenio.

“Será, sin duda, el honor de mi vida acompañarlo desde esa nueva responsabilidad en esta última etapa fundamental para la consolidación de la transformación”, comprometió en redes sociales tras la designación presidencial.

La funcionaria, que el próximo 24 de agosto cumplirá 36 años de edad, es la persona más joven en ocupar el cargo, luego de Juan Camilo Mouríño, quien llegó a El Palacio de Cobán, ubicado en las calles de Bucarell, en 2008 a los 37 años.

Hoy, Alcalde es parte del relevo generacional que ha emprendido el presidente Andrés Manuel López Obrador con cuadros surgidos de su movimiento (los millenials, se les conoce), como fue el enroque de Marath Bolaños al frente de la STPS.

Luisa María Alcalde es licenciada en Derecho por la UNAM y tiene estudios de Maestría en Derecho por la Universidad de Berkeley, California. Fue asistente de investigación en el Instituto de Investigaciones Jurídicas.

De 2012 a 2015 fue diputada federal en la 62 legislatura por Movimiento Ciudadano, en la que participó como secretaria en la Comisión de Trabajo y Previsión Social.

Alcalde es parte de una familia de militantes desde siempre de la izquierda mexicana, ahora dentro de Morena.

Apenas tenía 13 años cuando su mamá, Bertha Luján Uranga, fue nombrada por el entonces jefe de Gobierno del Distrito Federal, Andrés Manuel López Obrador, como contralora general.

En 2005, cuando el proceso de desafuero del tabasqueño, inició su acercamiento al movimiento obradorista al participar en los comités de defensa en la capital y en otros estados. Seis años después, Luisa María Alcalde se afilió a Morena, donde se encargó de coordinar el sector de jóvenes y estudiantes.

Su padre es Arturo Alcalde Justiniani, abogado laboral, impulsor del sindicalismo y asesor de diversas organizaciones obreras.

La hermana de Luisa, Bertha María, ha participado den-

EL DATO

Reto

El principal tema a encarar por parte de Alcalde Luján, de acuerdo con analistas, será el proceso electoral de 2024, que incluye la contienda presidencial.

tro del gabinete federal en la Cofepris y antes en Seguridad y Protección Ciudadana.

También se propuso para ocupar una plaza como consejera electoral en el Instituto Nacional Electoral (INE) que al final no logró.

“Hoy cumple años mi madre. Hoy también cierra un ciclo de siete años como presidenta del consejo de Morena. Siempre ha sido una mujer valiente que defiende sus convicciones, así fue al frente de Morena y así seguirá siendo”, expresó el 18 de septiembre Luisa de su madre

Aficionada al fútbol, celebró la final del pasado Mundial en la que Argentina se coronó campeón del mundo.

LA REFORMA LABORAL

Luisa María Alcalde fue durante estos poco más de cuatro años de gobierno artífice de la implementación de la reforma laboral que tuvo como punto central el generar

nuevas instituciones laborales, el ajuste sin precedentes al salario mínimo y el proceso de legitimación de contratos colectivos. Abanderó los cambios en la regulación del *outsourcing* y el reconocimiento de los derechos de las trabajadoras del hogar.

“Con cinco aumentos históricos, hemos recuperado el 90% del poder adquisitivo

del salario mínimo. La meta es duplicarlo. “El salario, el reparto de utilidades y los programas sociales, son un eficaz medio para la distribución más justa de la riqueza”, destacó.

Deja como pendiente al frente de la STPS el rescate de los mineros atrapados en Pasta de Conchos, Coahuila.

Cabe destacar que como titular del Trabajo impulsó el programa Jóvenes Construyendo el Futuro, que otorga becas para que los jóvenes que no estudian ni trabajan se incorporen a un centro de trabajo, se capaciten y puedan incorporarse a la vida productiva.

Cada joven que se capacite en un centro de trabajo recibe una beca de 3,600 pesos al



mes y seguros de enfermedades y maternidad y riesgos de trabajo durante 12 meses.

También, en su gestión en la STPS, hubo cuatro aumentos consecutivos al salario mínimo general. Asimismo, se impulsó la iniciativa de ley para otorgar vacaciones dignas.

En la Secretaría de Gobernación, el principal tema a encarar, de acuerdo con algunos analistas, será el proceso electoral de 2024 que incluye la contienda presidencial, así como la solución al caso Ayotzinapa.

Una buena conducción de las relaciones entre el Poder Ejecutivo con los poderes de la Unión y los gobiernos estatales derivaría en una transición política sin sobresaltos.

Los dos anteriores secretarios, Olga Sánchez Cordero y Adán Augusto López, no tuvieron como prioridad el diálogo ni la conciliación con la oposición.

Otros asuntos serán las nuevas iniciativas de ley que enviará el jefe del Ejecutivo federal al Legislativo relacionadas con la reforma electoral y elección de jueces, magistrados y ministros.

El asunto migratorio sigue pasando por Gobernación como cabeza de sector, así como la relación con los gobiernos de las entidades federativas.

EL DATO

Pendientes

Alcalde deja como pendiente al frente de la STPS el rescate de los mineros atrapados en Pasta de Conchos, Coahuila.

CERCANA A SHEINBAUM

Oriunda de la capital del país, en el barrio de Coyoacán, ha librado muchas batallas al lado de Claudia Sheinbaum años antes de la elección de 2018, de ahí que se le considere una de sus más cercanas amigas y que hoy se ha decantado para apoyar a la exjefa de Gobierno en su carrera por la coordinación nacional de los Comités de Defensa de la Cuarta Transformación.

De hecho, el viernes, en su gira por San Luis Río Colorado, Sonora, Sheinbaum hizo una defensa de la nueva secretaria de Gobernación.

"Antes México era machista, pero eso ha quedado en el pasado, hoy tenemos una mujer que es secretaria de Seguridad, hoy tenemos a una mujer en la Secretaría de Gobernación, que además la criticaron terriblemente por ser joven, por ser guapa, como si eso le impidiera ser inteligente; hay que seguir defendiendo a Luisa María Alcalde y a todas las mujeres que están en la 4T", señaló.

El pasado viernes, desde Tuxtla Gutiérrez, Alcalde consideró que las críticas vertidas hacia ella son misóginas.

"Aunque parezca increíble, pero ayudan este tipo de comentarios abiertamente misóginos, machistas, que ponen en evidencia todavía un pensamiento conservador, donde sólo puedes ubicar a una mujer o a una mujer joven en algunos espacios de la sociedad y ayuda también a discutir porque lo increíble y la buena noticia es que cada vez son menos, hemos avanzado muchísimo en el camino por la igualdad", expuso la nueva secretaria.

El presidente López Obrador, el mismo viernes aseguró que Luisa María Alcalde es una funcionaria honesta, luego de que en la opinión pública se debatió desde ese día la capacidad de Alcalde para ocupar el segundo cargo más importante en el gabinete presidencial.

"Es una profesional, una muy buena servidora pública, con mucha experiencia, pero sobre todo sensible, honesta", puntualizó el presidente López Obrador.



PERIÓDICO

PÁGINA

FECHA

SECCIÓN

EXCELSIOR

PP-10

25/06/2023

NACIONAL

ADO



Ilustración: Horacio Sierra